
■ 本报记者 静安

韩联社援引总统发言人闵耿昱的话称，

5 月 26 日，韩国总统朴槿惠主持召开国务会

议，会议审议并通过了中韩自由贸易协定

（FTA）。

这是中韩自由贸易协定一系列推动步

骤的最新进展。

中 韩 两 国 于 2012 年 5 月 启 动 FTA 谈

判，2014 年 11 月两国首脑在北京共同宣布

结束实质性谈判。2015 年 2 月，两国初步签

署英文版协定。从韩国国内程序来看，协定

需获得总统批准，而后两国正式签署用英文

和本国语言拟写的协定，协定签署后还需获

得国会批准方可生效。韩国方面期待两国

能在 6 月份最终签订协议。

根据草签的协定，包括产自开城工业园

区产品在内的共 310 项品目获得韩国原产

资格，这些品目在中韩 FTA 生效后可立刻

享受关税优惠。中国将在最长 20 年内实现

零 关 税 产 品 达 到 税 目 的 91% 、进 口 额 的

85%，韩国零关税产品达到税目的 92%、进

口额的 91%。协定范围涵盖货物贸易、服务

贸易、投资和规则共 17 个领域，包含了电子

商务、竞争政策、政府采购、环境等“21 世纪

经贸议题”。

中韩在西部市场交流活跃

“中韩两国马上要正式签订自贸协定

了，中韩自贸协定是战略基础，是两国经济

合 作 以 及 共 同 发 展 的 非 常 重 要 的 政 策 基

础。”韩国产业通商资源部部长尹相直曾参

与中韩 FTA 谈判，在完成实质性谈判后，他

更看重 FTA 给两国经贸往来以及企业发展

带来的利好，“有了 FTA，韩中交流将更亲

密、更活跃”。

近日，尹相直赴成都参加“2015 世界知

识论坛·中韩企业家高峰论坛”，不由得感叹

这座历史名城的现代化发展。他曾随朴槿

惠总统考察过四川，非常看重中国西部及成

都的发展机会和投资机遇。

“成都以及中国西部有很多发展机遇，

中国西部地区拥有庞大的消费潜力，会给我

们带来很大的市场。”尹相直说，“我们要做

出更多交流平台，体育、休闲用品等很多韩

国消费品正在进入西部地区，尤其是在四川市

场。两国政府通过自贸协定，在降低关税的基

础上，要让更多企业享受更好的发展机遇。”

实际上，除了四川，韩国企业对陕西等

中国西部城市也是情有独钟。记者从 5 月

25 日于西安召开的“共建丝绸之路经济带，

中国西部-韩国经济合作洽谈会”上获悉，

目前，韩国已经成为陕西第二大外资来源地

和第五大贸易伙伴国。截至今年 5 月份，韩

国累计在陕投资项目已经达到 228 个。

陕西省副省长王莉霞高度评价了三星项

目落地陕西的经济效应，并指出，陕西将继续

发挥“一带一路”核心区域和重要节点地位，

积极服务韩国企业在陕西以及在中西部地区

的广泛交流合作，服务于韩国向西开放，进一

步推进陕西与韩国在各个领域的交流合作。

韩国押宝山东寻机遇

虽然中国西部地区越来越受韩国企业

青睐，但考虑到“山东鸡一叫，韩国就听到”

的地理优势以及最早与韩国开展经贸往来

的历史，山东无疑将从中韩 FTA 签署中最

先并最大程度获益。

山东大学中韩关系研究中心理事长张

蕴岭便指出，如今建设中韩自贸区，不同于

改革开放时把“宝”押在韩国。过去是一心

吸引韩国来投资，将来更多的是韩国把“宝”

押在山东、押在中国，将是韩国利用中国的

优势来拓展其发展空间。

“将来的合作要找到山东的优势在哪

里。”张蕴岭认为，山东应该成为韩国和中国

的“大中介”，利用这个“中介”，把全国的资

源组织起来，在“一带一路”的大框架下，开

拓对外开放的市场。

实 际 上，山 东 也 在 努 力 做 好 这 个“ 中

介”。记者从山东省济南市政府获悉，6 月 5

日至 7 日，山东将举行第四届中国（济南）韩

国商品博览会，力邀韩国企业宣传推介并进

行项目洽谈。

截至目前，韩国本土参展企业数量达 480

家，较上届增加了 41％，设置展位 800余个，韩

国本土来济参展商将超过 1000 人。来自中

国各地的 1100 家专业采购商将前来洽谈采

购，包括沃尔玛华北区、家乐福中国区及华

联集团、麦德龙、华糖集团等商业巨头及知

名企业，参会总观众预计突破 10 万人次。

作为山东省商务厅“抢抓中韩自贸区先

机、推动对韩经贸合作”的重要举措之一，博

览会期间，山东省商务厅和韩国贸易协会还

将主办主题为“面向中韩 FTA 时代，进一步

深化山东与韩国的经贸合作”的高峰论坛活

动——山东－韩国经贸合作论坛。论坛还

将 邀 请 中 韩 两 国 专 家 围 绕 宣 传 推 介 中 韩

FTA 内容、投资贸易便利化措施以及中韩

经贸合作的新方向做主题演讲。

新 闻 速 递

去年全球生产率仅增长2.1%

智库大企业联合会近日表示，大多数国

家的产出和就业数据表明，去年只有印度和

撒哈拉以南的非洲地区的劳动生产率增速

有所加快。该智库表示，就全球而言，2014

年劳动生产率增速降至2.1%，相比之下，从

1999 年 到 2006 年 的 年 度 平 均 增 速 为

2.6%。几乎所有地区的生产率增速都明显

下降。生产率增长下降正成为世界性问题。

创业潮使亚洲成亿万富翁中心

《瑞银/普华永道2015年亿万富翁报告》

对全球1300名亿万富翁（身价总计达5.4万亿

美元）进行的调查显示，尽管大部分新亿万富

翁以美国为大本营，但亚洲正涌现出大批创造

了巨大财富的企业家。欧洲作为一个亿万富

翁中心已经落后于亚洲，原因是欧洲未能跟

上数字和金融行业“创业爆炸”的步伐。

印度加大黄金吸储力度

印度新版黄金储蓄计划草案近日出

台，其中最大的亮点是储户的黄金重量

起存点从过去的 500 克降至了 30 克，并

免除个人所得税、财富税等。这一举措

无疑大大降低了印度民众去银行“存金

生利”的门槛，政府也希望借此盘活庞大

的民间黄金储备，减少黄金进口。印度

统计局 5 月公布的数据显示，印度今年 4

月黄金进口较去年同期飙升 78.33%。

希腊称力争按期偿付债务

希腊政府发言人萨凯拉里迪斯日前

表示，希腊希望在 5 月底 6 月初与债权人

达成协议，该国将力争按期偿付所有债

务。他还称，众所周知，希腊存在流动性

困难，但希腊不存在资本控制的条件，也

不会采取资本管制，该国有足够资金可

支付公务员薪资及养老金。

日本拟成立官民协商会促基建出口

日本经济产业省 25 日宣布，将于 6 月

成立由政府和产业界联手参与的协商会

以促进能源领域的基建出口，计划向新

兴市场国家推销高品质基建，包括高效

火力发电站等。除了成立官民协商会之

外，日本年内还将与推进发电站建设的

印度尼西亚、印度、泰国和缅甸等举行政

策对话。此举旨在与欲通过雄厚的资金

来掌握亚洲主导权的中国相抗衡。

（本报综合报道）
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本 期 看 点

FTA一步之遥 中韩拓展发展空间

截稿新闻

本报讯 国际货币基金组织（IMF）5

月 26 日举行新闻发布会，第一副总裁大

卫-利普顿在会上表示，预测中国经济

今年增速将达 6.8%，与中国政府预测 7%

的增长目标基本吻合，也与 IMF 之前判

断的 6.5%至 7%之间的增速相一致。

在外部改革方面，IMF 充分肯定了

中国在过去几年间在减少高额的经常项

目顺差和外汇积累方面取得的进展。利

普顿表示：“尽管人民币币值低估是在过

去导致巨额不平衡的主要原因，但我们

最新的评估认为，人民币在过去一年里

实际有效汇率大幅升值，使得当前的人

民币币值已经升至不再被低估的水平。”

IMF 表示目前正在审议特别提款权

（SDR）货币篮子的构成，并非常欢迎人

民币加入 SDR。利普顿称，人民币加入

SDR 不是要不要的问题，而是何时加入

的问题。 （江艾欣）

IMF表态：人民币不再被低估

小米印度专利案开庭
或与爱立信达成和解
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YotaPhone2 登陆中国
能否引领潮流有待观察
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和中国总理积极向外推销“中国制造”

相映成趣的是美国各州政府组团飞到中国

举办招商引资大会的兴师动众。

5 月 25 日，由美国驻华使团和美国商务

部“选择美国”办公室组织的“选择美国”大

中华项目路演来到了上海站，完成了香港、

深圳、东莞、广州站路演的团队还将从上海

继续前往杭州、大连和沈阳。此次路演为

“选择美国”来华招商引资规模最大的一次。

2011 年，美国总统奥巴马宣布启动“选择

美国”办公室，作为联邦政府层面负责全球招

商引资的专门机构。和总理推销“中国制造”

不同，美国推销的是当地的投资环境和机遇。

“什么时候开始美国也这么积极地来中

国推销了？！”曾在美国工作 10 年的国浩律师

（上海）事务所合伙人余承志在现场发出了这

样的感叹。在她的印象里，美国政府的招商引

资一直不算主动，鲜见如此大的排场和热情。

在当天的路演现场，加利福尼亚州、佛

罗里达州、伊利诺伊州、密歇根州、密苏里、

纽约和俄亥俄等近 20 个美国州和地方当场

竖起了“广告牌”设起了咨询点。除此之外，

美国各地代表也纷纷上台宣讲各自的投资

优势。由于人数较多、时间有限，每位介绍

的时间不得不严格限制在 3 分钟内，也让不

少代表只能笼统地抓紧“自夸”：“如果想来

美国投资，来我们这吧。这里有一流的投资

环境和生活环境……”

激发美国来华招商引资积极性的正是

中国企业“走出去”的热情和需求。当然，对

于联邦政府和州政府来说，招商引资后所带

来的税收无疑是个很大的诱惑。

事实上，早在 2013 年就已出现美国州

长“扎堆”中国的现象。美国某州政府中国

代表邵宁指出：“几年前美国绝对没有那么

多州、县、市把对华的招商引资当作工作，但

今天没有一个州、县、市不在考虑这件事。”

作为全球对美国投资增长最快的国家，

在 2008 年至 2012 年期间，中国对美投资的

年平均增长率接近 71%。2013 年和 2014 年，

中国对美投资的金额更是创纪录地达到了

140 亿美元和 120 亿美元。

中企在美投资什么领域最吃香？安邦

保险斥资 120 亿元收购华尔道夫酒店等不

断掀起高潮的收购地标性建筑案，透露出中

国投资者的最爱。

根据全美房地产协会的数据显示，中国是

美国住宅的最大外国买家，中国买家在2013年

4 月至 2014 年 3 月份期间总共花费了 220 亿

美元用于购买美国住宅。在被报道出的购买

活动中，有 51%集中在加州、华盛顿和纽约。

仲量联行酒店业负责人科里对记者表

示，美国酒店业的平均投资回报率为 7%，目

前新增的供应量较少，所以投资美国的酒店

业是不错的选择。他还称，美国纽约市的房

价已经回升到了 2007 年金融危机前的水平。

“我们不只欢迎大企业，更欢迎中国的

中小企业到美国投资或从事贸易。”美国商

务部助理部长阿伦·库玛说，“中国政府正在

大力鼓励企业‘走出去’，习近平主席说希望

1 万家中国企业‘走出去’投资，中美两国的

需求是契合的。” （缪 琦）

美版“超级推销”：各州组团来华招商创历史之最

本报讯 日本经济界和财界将于今

年 11 月组建一个迄今为止最大规模的

企业代表团访问中国。

由日本上市公司和大型跨国公司

组成的日本经济团体联合会（经团联），

首次联合由日本中小企业组成的日本

商工会议所，并会同日中经济协会，联

合组建了该大型访华团。这个代表团

将实现中小企业和大企业的联合访华，

寻求与中国各行业企业的全面合作，推

进两国经济的合作与发展。

经团联会长 原在 5 月 26 日的记者

会上表示，实现大企业与中小企业与中

国交流的一体化，有利于深化两国的经

济交流，同时也将为两国扩大合作发出

良好的信号。

该大型代表团预计由近千家企业

的总裁和主要经营者组成，计划在 11 月

份成行。

（丛 梅）

日本最大规模
企业代表团将访华

受库存压力等多种因素影响，自去年 9 月份以来，国内香蕉价格持

续波动和下滑。有数据显示，今年3月份，主产区香蕉均价2.52元/公斤，

较 2 月份走低 1.32 元/公斤，环比跌幅 34.38%。日前，记者在北京大兴

某香蕉库存基地了解到，北京市场的香蕉批发价格在每公斤 6 元左

右，排在全国多个城市前列。 本报记者 季春红 摄


